

Yves BUISSON (1948-2025)

L'excellence dans tous les domaines



Titulaire d'un Doctorat en médecine (1972), avec une Thèse soutenue à Lyon « Septicémies et bactériémies observées en milieu hospitalier » puis d'un Diplôme de Médecine et Santé Tropicale de l'*Université d'Aix-Marseille* (1973), c'est à l'*Université René Descartes* à Paris qu'il obtient un Certificat d'études spéciales d'hématologie (1978). Après une Maîtrise de Biologie Humaine (microbiologie systématique, immunologie générale et microbienne) à l'*Institut Pasteur de Paris* (1979), il termine son cursus avec un Certificat d'Épidémiologie Appliquée et de Biostatistique, Centers for Disease Control et IDEA (1987).

Parallèlement, il démarre sa carrière professionnelle comme assistant des Hôpitaux des Armées, discipline biologie médicale (1976) avant d'être nommé spécialiste des Hôpitaux des Armées (1980). Affecté au Val de-Grâce à Paris, il y occupe le poste de Professeur agrégé du Service de Santé des Armées dans la discipline "Épidémiologie et prophylaxie dans l'Armée de terre", à l'École d'Application du Service de Santé pour l'Armée de Terre (1985).

Ses activités professionnelles l'amènent successivement vers les fonctions de médecin adjoint du 6ème Régiment Parachutiste d'Infanterie de Marine à Mont-de-Marsan (1973-1976), assistant de biologie médicale en formation dans les hôpitaux d'instruction des armées (HIA) au Val-de Grâce, à Bégin et à l'*Institut Pasteur de Paris* (1976-1980), chef du laboratoire de microbiologie et responsable du *Centre national sénégalais des Entérobactéries* à l'*Institut Pasteur de Dakar* (1980-1983), et enfin adjoint au chef du laboratoire de biologie clinique de l'HIA Val-de-Grâce et responsable du service d'hygiène hospitalière de Paris (1983-1987).

Titulaire de la Chaire d'Épidémiologie et de prévention dans les Armées, il est nommé consultant national pour l'hygiène hospitalière dans les Armées (1995). Chef du laboratoire de biologie clinique de l'HIA Val-de-Grâce (1987-1999), il dirige ensuite l'*Institut Pasteur du Cambodge* à Phnom Penh (1999-2001) avant d'être délégué général au Réseau

International des *Instituts Pasteur* et instituts associés (2001-2002), puis chargé de mission auprès de la Fédération de recherche du Service de santé des armées dans l'axe "Risques biologiques naturels et provoqués" (2003-2004) au Val-de-Grâce. Directeur de l'*Institut de médecine tropicale* du Service de santé des armées au Pharo, à Marseille (2004-2007), il exerce ensuite les fonctions de directeur de l'*Institut de la francophonie pour la médecine tropicale*, à Vientiane, au Laos (2008-2013).

Il a à son actif 272 publications publiées dans des revues, 28 rapports scientifiques et techniques, 46 chapitres de livres scientifiques, 329 communications orales et 74 communications affichées.

Il est également titulaire de la Médaille d'Honneur du Service de Santé, échelon Bronze (1989), de la Médaille de l'Amitié de la République Démocratique Populaire Lao (2013), et de la Médaille pour la santé du peuple Vietnamien (2018) ; il appartient, entre autres, à l'*Association des Anciens élèves de l'Institut Pasteur de Paris* (1980), la *Société française de médecine des armées* (1983) et la *Société française de microbiologie* (1984), tout en étant membre de l'*Académie Nationale de Médecine* et membre associé de l'*Académie Nationale de Pharmacie*.

Yves Buisson est élu membre titulaire de la 4e section de l'*Académie des sciences d'outre-mer* le 20/06/2025.

Il décède à Paris le 27 novembre 2025.



Yves Buisson à Ayos en 2005 (©Van Nieuwenhove)